

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL  
Ciudad Universitaria, 03 de junio de 2016.

---



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL  
ESTADO DE MORELOS

## **La UAEM en la prensa:**

Exige rector a la SS desactive el rumor filtrado por la FGE

## **Estatal:**

Acuerdan becas para la Normal del Estado

## **Nacional:**

Regresa el IPN a la normalidad académica

## La UAEM en la prensa:

### *Exige rector a la SS desactive el rumor filtrado por la FGE*

Tras demandar a la Secretaría de Salud que desactive de inmediato el rumor irresponsable que filtró la Fiscalía en la comunidad de Tetelcingo, en el sentido de que la diligencia de exhumación de los cadáveres les va a causar graves daños a su salud, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, responsabilizó al gobernador Graco Ramírez, de cualquier linchamiento que se presente contra la comunidad universitaria, medios de comunicación y peritos. Luego de haberle entregado un reconocimiento los Colegios de Profesionistas del estado por su labor a favor de la comunidad universitaria con quien cumple y seguirá cumpliendo con el compromiso académico y ético-político adquirido con la sociedad morelense, así como por su lucha a favor de las familias de las víctimas, el rector Vera Jiménez, acusó que ha sido sistemático el actuar del actual gobierno de estar enfrentando al pueblo con el pueblo. “Ahí está el caso de Tetelcingo, de cómo actuó el PRD, para incitar a los tecuanes para que golpearan a las familias que apoyaban al obispo. No queremos un Tetelcingo y hacemos responsable al gobierno de cualquier atentando en contra de todas las personas que aquí nos encontramos”, advirtió el rector de la máxima casa de estudios. Al recordar el posicionamiento ético-político de la UAEM, su compromiso de articularse con los pueblos y comunidades morelenses a fin de poner a su servicio el conocimiento que genera, tiene su mejor sustento en el apoyo que los profesionales morelenses le expresaron. Sobre el particular, expuso: “Entiendo que más allá del reconocimiento al rector es solidarizarse con el acompañamiento institucional a los familiares de las víctimas, de todos los que hoy viven el horror de sufrir la desaparición de un ser querido, probablemente tirado como basura en estas fosas clandestinas de Tetelcingo o en las otras”. Recordó que igualmente, como sucedió en Tetelcingo, también en el municipio de Jojutla donde gobernó el PRD está otra fosa clandestina y van a ir por ella. “Vamos a sacar los cuerpos de esa fosa porque probablemente ahí encontraremos a personas desaparecidas que están siendo buscadas por las familias de este y otros estados”, sentenció el rector Vera Jiménez. Agradeció a nombre de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a los Colegios de Profesionistas del estado el reconocimiento a la labor de la comunidad universitaria que cumple y seguirá cumpliendo con el compromiso académico y ético-político adquirido con la sociedad morelense. Al final, dejó en claro que es absurdo y demencial que se acuse a la UAEM, al rector, y a quienes se solidarizan con los más vulnerables, que están polarizando a la sociedad. “Es todo lo contrario, no ponerse del lado de las víctimas es polarizar a la sociedad, encubrir a los responsables del crimen que aquí se cometió es polarizar a la sociedad, frivolar el trabajo de exhumación es polarizar a la sociedad, pero sobre todo, es estar en contra de la sociedad”.

**El Regional del Sur**, p.8, (Gerardo Suárez),  
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=80085>

### *Están por concluir exhumación de cuerpos en fosas de Tetelcingo*

El secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, afirmó que hasta que concluyan las diligencias de exhumación y rehumación de más de 116 cuerpos depositados por la Fiscalía General del Estado en la fosa de Tetelcingo, el gobierno de Morelos podría definir la ruta jurídica que se seguirá en el caso. A unas horas de culminar la exhumación de los cuerpos, evadió responder a las diferentes expresiones de los personajes públicos que han arribado a Tetelcingo, como el activista y clérigo católico Alejandro Solalinde y el escritor Juan Villoro, quienes han criticado fuertemente a la administración del gobernador perredista de Morelos, Graco Ramírez, y las omisiones y negligencias en este caso. Reiteró que: “nosotros hemos planteado que para el estado de Morelos, para el Estado mexicano, es una diligencia ministerial, un respeto absoluto a las víctimas y sus familiares y estamos atentos a que esta diligencia ministerial concluya. La responsabilidad de los actores o de las personalidades que acuden a esta acción ministerial, es responsabilidad de ellos y de quienes los invitan”. Dijo que se espera que en las próximas horas culmine la exhumación de los cuerpos, pero dependerá de los peritos, quienes muestran ya signos de fatiga física y mental, tras diez días de arduo trabajo en condiciones complicadas. Sostuvo que una vez que culmine este proceso, en el que participan instancias federales y locales, el gobierno de Morelos estará en condiciones de valorar “cuáles son los alcances, cuál es la evaluación en relación con los antecedentes históricos que se tienen de esa fosa y en función de eso se estará estableciendo la ruta jurídica y también la ruta pericial correspondiente”. Por cuanto al cumplimiento de la recomendación 190/2015-2, emitida por la Comisión Estatal de Derechos Humanos, atribuyó a la Fiscalía General del Estado la responsabilidad de definir cómo y cuándo podrá cumplir completamente con las ocho recomendaciones del organismo sobre el caso Tetelcingo.

**La Unión de Morelos**, p.7, (Maciel Calvo),

<http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/90341-estan-por-concluir-exhumacion-de-cuerpos-en-fosas-de-tetelcingo.html>

*¡Llegan a 109; faltan 7!*

La mañana del jueves 2 de junio amaneció nublado en la comunidad de Tetelcingo. Una llovizna ligera refrescó el panteón, donde muy temprano medio centenar de personas, ataviadas con trajes de tyvek -algunos en color blanco y otros en azul- comenzaron el trabajo de exhumación en la fosa "B". El reloj marcaba las 10:30 horas cuando el operador del traxcavo maniobró el brazo mecánico y extrajo desde el fondo de la tumba el cuerpo número 100, de los 116 cadáveres no identificados que la Fiscalía General del Estado (FGE) enterró de manera ilegal el 28 de marzo de 2014. Una vez afuera, los restos humanos, envueltos en plástico negro, se depositaron en una camilla y se trasladaron hasta una mesa metálica, donde un médico legista cortó la bolsa con unas tijeras para examinar el contenido, del cual emanaba un olor fétido que invadió el cementerio. El enjambre humano de peritos y especialistas en identificación humana se aprestó para examinar de manera minuciosa el cuerpo y buscar indicios algún tatuaje, alguna cicatriz o característica física que revelara datos sobre la persona fallecida. El cuerpo número 100 pasó a la mesa dos, y otro grupo tomó el fémur y lo dividió en cuatro muestras que se entregaron a la Procuraduría General de la República (PGR), la Comisión Nacional de Seguridad (CNS), la Fiscalía General del Estado (FGE) y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En la tercera mesa, otro grupo similar envolvió en plástico los restos y los embalgó para subirlos en la parte trasera de una camioneta del Servicio Médico Forense para trasladarlo al panteón Jardines del Recuerdo, en la colonia Empleado Municipal, de Cuautla. Hasta el término de este día, la Fiscalía ha exhumado 109 cadáveres, faltando siete de los 116 cuerpos que dio a conocer como cifra oficial en noviembre del año 2015 ante el Congreso del Estado, en Cuernavaca.

**El Sol de Cuernavaca**, (Carlos Quintero),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4186251.htm>.

*Exhuma Fiscalía 109 cadáveres*

Quince cuerpos fueron recuperados ayer en el onceavo día de trabajos de exhumación del panteón de Tetelcingo, por lo que suman ya 109 cadáveres de los 116 que en marzo del 2014 quedaron depositados de manera ilegal en dicho lugar denominado predio "El Maguey". De esta manera se prevé que este día concluyan los trabajos puesto que faltarían siete cuerpos por exhumar y posteriormente reinterhumar en el panteón Jardines del Recuerdo. A través de un comunicado la Fiscalía General del Estado (FGE) apuntó que se prevé que en las próximas horas quede concluida la diligencia y con ello se podrá comenzar el proceso para correr las muestras tomadas a los cadáveres y, así, contar en un plazo de seis meses con los perfiles genéticos de cada una de las personas exhumadas. En ese sentido Javier Pérez Durón, titular de la FGE, dijo que estos 109 cuerpos recuperados hasta ayer ya tienen un espacio de inhumación legal y digno, en el panteón Jardines del Recuerdo. Indicaron que los cuerpos recuperados y reinterhumados cuentan ya con carpeta de investigación correspondiente, algunos tenían el documento original, mientras que otros presentaron problemas de legibilidad, por lo que se les inició uno nuevo. Asimismo, apuntaron que otros cuerpos carecían de carpeta al corresponder a personas registradas como desconocidas o provenientes de universidades, donde fueron, con base en los términos legales, objeto de estudios forenses.

**Diario de Morelos**, p.13, (Omar romero).

*Exhuman 100 cuerpos de fosas clandestinas en Tetelcingo*

Este jueves, onceavo día de labores en la diligencia en Tetelcingo, fue exhumado el cuerpo número 100. En un primer corte de resultados hacia las 11:00 horas de hoy, y a partir del inicio de actividades a las 08:10 horas, se habían recuperado seis cadáveres de la fosa clandestina. De acuerdo con los reportes previos con que se contaban, faltan 16 cuerpos por recuperar. Rafael Ávila López, fiscal regional de la zona oriente, de la Fiscalía General del Estado, responsable de la diligencia, comentó esta mañana que las labores habían comenzado este día sin contratiempos. Explicó que se espera concluir el proceso de exhumación este viernes aunque, aclaró, no se trabaja con presiones de tiempo, sino bajo la prioridad de llevar adelante las pruebas periciales y toma de muestras genéticas de la mejor manera, sin importar la duración. Por otra parte, se mantiene en Tetelcingo la atención a familias de Morelos y provenientes de distintos estados del país, quienes buscan a parientes no localizados. Al final de la décima jornada, este miércoles, 78 personas habían recibido asesoría jurídica profesional y gratuita, por parte de la FGE. En el mismo sentido, personal profesional y especializado en materia de psicología brindó hasta ayer 74 asesorías. Finalmente, se habían obtenido, hasta el cierre del 1 de junio, 48 muestras genéticas que servirán para confrontar datos en 35 búsquedas (casos), de personas no localizadas en el país.

**Capital Morelos**, Capital Digital,

<http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/exhuman-100-cuerpos-de-fosas-clandestinas-en-tetelcingo/>

*Suman 100 cuerpos exhumados en fosas de Tetelcingo, Morelos*

Este jueves, onceavo día de labores en la diligencia en Tetelcingo, fue exhumado el cuerpo número 100, gracias a la coordinación entre los distintos equipos de peritos que trabajan desde el pasado 23 de mayo. En un primer corte de resultados hacia las 11 horas de este jueves, y a partir del inicio de actividades a las 08:10 horas, se habían recuperado seis cadáveres de la fosa en el panteón del poblado referido. Sumados a los 94

exhumados hasta el miércoles, se llegó al número cien. De acuerdo con los reportes previos con que se contaban, faltan 16 cuerpos por recuperar. Rafael Ávila López, fiscal regional de la Zona Oriente, de la Fiscalía General del estado, responsable de la diligencia, comentó que las labores habían comenzado sin contratiempos. Explicó que se espera concluir el proceso de exhumación este viernes aunque, aclaró, no se trabaja con presiones de tiempo, sino bajo la prioridad de llevar adelante las pruebas periciales y toma de muestras genéticas de la mejor manera, sin importar la duración. Por otra parte, se mantiene en el panteón de Tetelcingo la atención a familias de Morelos y provenientes de distintos estados del país, quienes buscan a parientes no localizados. Al final de la décima jornada, este miércoles, 78 personas habían recibido asesoría jurídica profesional y gratuita, por parte de la FGE. En el mismo sentido, personal profesional y especializado en materia de psicología brindó hasta ayer 74 asesorías. Finalmente, se habían obtenido, hasta el cierre del 1 de junio, 48 muestras genéticas que servirán para confrontar datos en 35 búsquedas (casos), de personas no localizadas en el país.

**Noticieros Televisa**, (Noticieros Televisa),

<http://noticieros.televisa.com/mexico-estados/2016-06-02/suman-100-cuerpos-exhumados-fosas-tetelcingo-morelos/>

#### *Suman 100 cadáveres exhumados en fosas de Tetelcingo, Morelos*

La Fiscalía General del Estado de Morelos dio a conocer que en punto de las 11 horas de este jueves, los peritos que trabajan en la reubicación de los cadáveres de las fosas de Tetelcingo sacaron a la superficie el cadáver número 100, estos a 11 días de haber iniciado las diligencias. El onceavo día de labores comenzó a las 8:30 de la mañana cuando se habían contabilizado 94 cuerpos exhumados, analizados y trasladados al panteón particular "Jardines del Recuerdo", a cinco kilómetros de esta comunidad, donde permanecerán indefinidamente. A las 11 de la mañana se exhumó el sexto cuerpo y se completó el centenar desde que, el 23 de mayo pasado, se comenzaron los trabajos. A través de un comunicado, el fiscal regional de la Zona Oriente, Rafael Ávila informó que las labores de exhumación comenzaron sin contratiempos y esperan concluir este viernes. Detalló que aún faltan por recuperar 16 cuerpos de la fosa de Tetelcingo que desde el pasado 23 de mayo peritos laboran en el lugar. Ávila afirmó que las pruebas periciales y llevar a cabo la toma de muestras genéticas son la prioridad en este proceso. En tanto, la Fiscalía aseguró que en el panteón de Tetelcingo, se mantiene la atención a familias de Morelos y a diferentes personas, quienes buscan a sus parientes desaparecidos. Dijo que al menos 78 personas han recibido asesoría jurídica profesional y gratuita. Detalló que hasta este 1 de junio se han obtenido 48 muestras genéticas que servirán para confrontar datos de búsqueda en 35 casos.

**El Sol de Nayarit**, (Redacción), <http://www.elsoldenayarit.mx/nota-roja/44084-suman-100-cadaveres-exhumados-en-fosas-de-tetelcingo-morelos>

#### *Van 100 cuerpos recuperados en fosa de Tetelcingo, Morelos*

El Gobierno de Morelos informó que en el día 11 de labores en la diligencia en Tetelcingo, fue exhumado el cuerpo número 100, gracias a la coordinación entre los distintos equipos de peritos que trabajan allí desde el pasado 23 de mayo. Indicó que el primer corte de resultados fue a las 11 horas de hoy, y a partir del inicio de actividades a las 8:10 horas, se habían recuperado seis cadáveres de la fosa. Sumados a los 94 de ayer, se llegó al número 100. Rafael Ávila López, fiscal regional de la Zona Oriente de la Fiscalía General del Estado, responsable de la diligencia, explicó que se le da la prioridad a las pruebas periciales y toma de muestras genéticas de la mejor manera, sin importar la duración. Además, indicó que el personal profesional y especializado en materia de psicología brindó hasta ayer 74 asesorías. Finalmente, se habían obtenido hasta el cierre del 1 de junio, 48 muestras genéticas que servirán para confrontar datos de 35 personas no localizadas en el país.

**Noticias MVS**, (Notimex), <http://www.noticiasmvs.com/#!/noticias/van-100-cuerpos-recuperados-en-fosa-de-tetelcingo-morelos-553>

#### *Encuentran niños en fosas de Tetelcingo*

Los cuerpos de tres niños fueron exhumados de las fosas de Tetelcingo, donde la Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos inhumó más de 100 cadáveres de forma irregular en marzo de 2014. Valentina Peralta Puga, Coordinadora de la Red de Eslabones por los Derechos Humanos AC y quien participa directamente en los trabajos de exhumación, reveló que hasta este jueves fueron hallados los cadáveres de tres menores de edad, aunque no precisó la edad aproximada de los cuerpos. "Son cuerpos de tres niños hasta ahora", dijo Peralta Puga. Además, dentro de las fosas han sido halladas extremidades en bolsas de plástico de al menos 12 personas. Al cierre de la jornada 11 de diligencias han sido exhumados en total 109 cuerpos, además de las extremidades. Se espera que los trabajos de exhumación concluyan este viernes con la excavación de pozos de sondeo en las inmediaciones de las fosas, con el fin de descartar la presencia de más cadáveres inhumados.

**Zócalo Saltillo**, (Por Reforma),

<http://www.zocalo.com.mx/seccion/articulo/encuentran-ninos-en-fosas-de-tetelcingo-1464911943>

### *Exhuman 108 cuerpos en Tetelcingo*

Los peritos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Fiscalía General del Estado (FGE), la Procuraduría General de la República y de la Comisión Nacional de Seguridad han exhumado durante este día, 108 cuerpos de las fosas clandestinas ubicadas en Tetelcingo. En lo que va de la jornada, los peritos han exhumado 12 extremidades de distintos cuerpos y tres cuerpos de menores de edad de las fosas clandestinas hechas en el terreno de la FGE, informó la coordinadora de la Red de Eslabones por los Derechos Humanos, Valentina Peralta Puga. Debido a que los trabajadores de la fiscalía juntaron todas las partes de los cuerpos en una sola bolsa, como si se tratara de un cuerpo, se generaron fricciones entre aquéllos y los peritos de la UAEM. Tras los restos encontrados hoy, los peritos reportaron que han exhumado 108 cuerpos o restos humanos de distintas personas que los trabajadores de la FGE enterraron clandestinamente el pasado 28 de marzo de 2014 en las fosas. Peralta comentó al respecto: "Hoy notamos una resistencia por parte de la FGE a asignar por separado cada una de las partes de los cuerpos. Anteriormente habían asignado a cada parte del cuerpo un lugar, se les dio una carpeta de investigación, un número de gaveta, pero como hoy fueron 12 partes las encontradas, creo que hubo temor de la Fiscalía para asignarlas por separado porque se elevaría el número de cuerpos localizados en las fosas". También denunció que hasta el momento a cuando menos 36 cuerpos la FGE ha asignado números de carpetas nuevas, ya sea porque no tenían o porque la fiscalía no está interesada en que se revisen los casos de estos cuerpos inhumados de manera ilegal. Valentina Peralta ofreció anoche una rueda de prensa en compañía del padre Alejandro Solalinde, Javier Sicilia y el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez. Este último incluso anunció que ya solicitaron el resguardo de las carpetas y que la Procuraduría General de la República atraiga la investigación respectiva, pues la FGE "no garantiza" la verdad. El padre Alejandro Solalinde acudió hoy hasta el predio en donde están las fosas a oficiar una misa, en la que participaron algunas madres que acudieron a buscar a sus hijos desaparecidos en diversos momentos. "El país está necroxado, porque hay fosas por donde quiera, así como hay partes de la política en México que están muertas, que no dan vida, como la política partidista que no sirve al pueblo", dijo el director del albergue Hermanos en el Camino. El padre Solalinde hizo un exhorto a la población para que eviten votar por los partidos de "siempre", principalmente los que han aprobado las últimas reformas -entre ellos el PRI, PVEM, PAN y PRD- que afectan derechos fundamentales en materia educativa, laboral y otros.

**La Jornada en Línea**, (Rubicela Morelos Cruz,)

<http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2016/06/02/cuerpos-exhumados-en-tetelcingo-se-acercan-a-la-centena>

### *Hallan cuerpos de tres niños en fosas de Tetelcingo*

En el día 11 de la exhumación de cuerpos en las fosas clandestinas del gobierno de Graco Ramírez en Tetelcingo, fuentes de los equipos periciales participantes confirmaron el hallazgo de los restos de tres niños, de aproximadamente 6 y 9 años, así como de un probable bebé. De hecho, Procesofoto confirmó la exhumación de tres cuerpos de tamaño pequeño, que después este reportero confirmó con fuentes de al menos dos equipos periciales que se trataba de menores de edad. "Es indignante. Son menores, indigna el trato que las autoridades dan a todos los cuerpos, en particular éstos", dijo uno de los peritos totalmente conmovido. Los cuerpos se encontraron después de que en la primera fosa fueron exhumadas 53 personas hasta el viernes pasado, y de que en la segunda, correspondiente a la zona metropolitana de Cuernavaca, se rescataran 50. "¿Quién puede pensar en que desaparece un niño o una niña y no lo van a buscar? ¿Cómo es posible que se hayan echado ahí bajo 50 cuerpos de adultos?", se preguntaba indignado. Entre los hallazgos se encontraron además otras bolsas con partes de cuerpos que no tenían carpeta de investigación ni número de control del Servicio Médico Forense (Semefo). Y aunque la Fiscalía negó que esto hubiera ocurrido, el reportero pudo observar desde la distancia una bolsa negra de la fueron extraídas alrededor de 10 bolsas más chicas de plástico color rojo. Por cada uno de estos "restos humanos", que no se sabe si corresponden a amputaciones de miembros realizadas en hospitales o que forman parte de otros cuerpos mutilados, la Fiscalía abrió una carpeta de investigación. De hecho, hasta ahora, según información recabada entre los participantes, han sido más de 40 las carpetas de investigación que se abrió, dado que existen cuerpos rescatados de las fosas clandestinas que carecían de datos o porque el número que tenían asignado simplemente "se dañó" o "se borró" por las condiciones de maltrato de los embalajes. Este jueves, los trabajos concluyeron a las cinco de la tarde con la exhumación de 15 cuerpos, además de los restos humanos rescatados, para hacer una suma total de 109: 53 de la primera fosa y 56 de la segunda, la cual oficialmente tendría 64 cuerpos. Se espera que este viernes los equipos periciales concluyan con el trabajo de exhumación total. También se prevé que mañana al mediodía arribe una comisión de los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en Iguala, el 26 de septiembre de 2014, quienes acudirán a exigir la identificación de los cuerpos, el castigo a los responsables y solidarizarse con las familias de las víctimas de desaparición en Morelos. A las 6 de la tarde se aguarda también la presencia de la periodista Carmen Aristegui, quien acude a la presentación del libro *El Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad*, donde la acompañarán el poeta Javier Sicilia y el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez. La presentación se realizará bajo el árbol de guamúchil que marca el perímetro de seguridad de las fosas clandestinas del gobierno de Graco, en Tetelcingo.

### *Solidaridad de profesionistas*

Representantes de los colegios de Abogados, Biólogos, Ingenieros Civiles, Ingenieros Industriales, Ingenieros Agrónomos, Contadores y Administradores acudieron a las fosas clandestinas de Tetelcingo a brindar su solidaridad con los familiares de las víctimas y exigir al gobierno que castigue a los responsables de los delitos que se derivan de las fosas, así como a expresar su respaldo a la UAEM. “Consideramos que es prioritario que las cosas se esclarezcan y que se llegue a las últimas consecuencias, no sabemos si es de este sexenio o del anterior. Deben manejarse las cosas con transparencia y que se castigue a los responsables de todas estas cosas inhumanas”, advirtió el presidente de la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de Morelos, José Alfredo Salgado Salgado. Los representantes de los colegios reclamaron al gobierno del estado su insistencia en descalificar el trabajo de la casa de estudios y advirtieron que su labor es defender a las víctimas y no criminalizar a sus defensores. En su momento, el rector Vera Jiménez criticó a la diputada Hortencia Figueroa Peralta, presidenta de la Junta Política y de Gobierno del Congreso local, quien el miércoles, luego de una visita relámpago a Tetelcingo, se apresuró a deslindar al gobernador Graco Ramírez de toda responsabilidad de las fosas clandestinas. “Quizás la diputada quiere deslindar al gobernador de los crímenes que se derivan de estas fosas, porque no hay que olvidar que en el municipio que ella gobernaba (Jojutla, 2012-2105) hay otra fosa clandestina como estas. Y vamos a ir por ella. Si se apresura a deslindar a Graco es porque se quiere deslindar ella también. Sus palabras la acusan”, asestó. El rector condenó los intentos de la Secretaría de Salud de tratar de alarmar a la comunidad de Tetelcingo con el rumor de que la apertura de las fosas puede generar problemas sanitarios entre los miembros de la comunidad. “Los hacemos responsables de cualquier intento de linchamiento contra miembros de la comunidad universitaria, familiares de víctimas y equipos periciales que participan en la exhumación”, concluyó Vera Jiménez.

**Proceso,** (Jaime Luis Brito)

<http://www.proceso.com.mx/442762/hallan-cuerpos-tres-ninos-en-fosas-tetelcingo>

### *Exhuman cuerpo número 100 en fosas de Tetelcingo*

La Fiscalía General del Estado informó que en punto de las 11 horas de este jueves, los peritos que trabajan en la reubicación de los cadáveres de las fosas de Tetelcingo sacaron a la superficie el cadáver número 100 a 11 días de haber iniciado las diligencias. El onceavo día de labores comenzó a las 8:30 de la mañana cuando se habían contabilizado 94 cuerpos exhumados, analizados y trasladados al panteón particular “Jardines del Recuerdo”, a cinco kilómetros de esta comunidad, donde permanecerán indefinidamente. A las 11 de la mañana se exhumó el sexto cuerpo y se completó el centenar desde que, el 23 de mayo pasado, se comenzaron los trabajos. Será hasta que concluya el proceso de exhumación en su totalidad, cuando se podrá confirmar o desmentir la versión de que se encontró uno más que no estaba contemplado, luego de que en la primera fosa se encontraron 53 en lugar de los 52 que la Fiscalía había dado como cifra oficial. Rafael Ávila López, fiscal regional de la Zona Oriente, de la Fiscalía General del Estado, insistió en que sólo faltan 16 cadáveres por reubicar y adelantó que se espera concluir el proceso de exhumación este viernes aunque, “no se trabaja con presiones de tiempo, sino bajo la prioridad de llevar adelante las pruebas periciales y toma de muestras genéticas de la mejor manera, sin importar cuánto nos tengamos que tardar”, apuntó. Y mientras los peritos de la PGR, Fiscalía General y expertos de la UAEM trabajan directamente en las fosas, decenas de personas permanecen en los alrededores del Panteón, hoy convertido en improvisado campamento. Son familiares de desaparecidos, provenientes de distintos estados del país, quienes buscan a parientes no localizados. Al final de la décima jornada, este miércoles, 78 personas habían recibido asesoría jurídica profesional y gratuita por parte de la Fiscalía, informó el funcionario. También apuntó que, al cierre del 1 de junio se han tomado 48 muestras genéticas que servirán para confrontar datos en 35 búsquedas de personas no localizadas en el país.

**El Financiero,** (Jesús Castillo)

<http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/exhuman-cuerpo-numero-100-en-fosas-de-tetelcingo.html>

### *Suman 109 cuerpos exhumados en fosa de Tetelcingo*

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos informó que este jueves recuperaron 15 cuerpos de la fosa de Tetelcingo, en el municipio de Cuautla, por lo que al final de onceavo día de labores se logró un avance de 94 por ciento, al sumar ya 109, de los 116 que se contempla exhumar. A través de un comunicado, la dependencia estatal indicó que Javier Pérez Durón, fiscal de Morelos, supervisó las labores y destacó dicho avance, como parte del compromiso asumido por los equipos científicos que desde el 23 de mayo pasado han sumado esfuerzos para lograr los objetivos establecidos. El funcionario confió en que en las próximas horas quede concluida la diligencia. A partir del cierre, dijo, se podrá comenzar el proceso para correr las muestras tomadas a los cadáveres y, así, contar próximamente con los perfiles genéticos de cada una de las personas exhumadas. Destacó también que estas 109 personas recuperadas hasta el jueves cuentan ya con un espacio de inhumación legal y digno, en el panteón Jardines del Recuerdo, del mismo municipio, como lo comprometió a los familiares de víctimas con los que está en contacto permanente. Los trabajos de exhumación de los cuerpos en el primer panteón referido se iniciaron hace 11 días. Todos los cuerpos

recuperados y re-inhumados cuentan ya con su carpeta de investigación correspondiente. La mayoría de ellos portaba el documento original; algunos de éstos presentaron problemas de legibilidad, por lo que se les inició uno nuevo. Otros, en tanto, como previamente se había informado, carecían de carpeta al corresponder a personas registradas como desconocidas o provenientes de universidades donde fueron, con base en los términos legales, objeto de estudios forenses. Asimismo, en su reporte de las 11:00 horas, la FGE informó que fue exhumado el cuerpo número 100. Asimismo, dijo que se mantiene en el panteón de Tetelcingo la atención a familias de Morelos y provenientes de distintos estados del país, quienes buscan a parientes no localizados. Al final de la décima jornada, este miércoles, 78 personas habían recibido asesoría jurídica profesional y gratuita, por parte de la FGE. En el mismo sentido, personal profesional y especializado en materia de psicología brindó hasta ayer 74 asesorías. Dijo que hasta el cierre del 1 de junio, 48 muestras genéticas que servirán para confrontar datos en 35 búsquedas (casos), de personas no localizadas en el país. Se espera que este viernes se cierre la diligencia, tras 12 días de labores.

**Publím metro**, (Sin firma)

<http://www.publím metro.com.mx/noticias/exhuman-cuerpo-numero-100-en-fosa-de-tetelcingo/mpfb!a3ZOCO1ACCUQo/>

#### *Suman 109 cuerpos exhumados en Tetelcingo*

Este jueves, el grupo de peritos de la Fiscalía General del Estado recuperó otros 15 cuerpos del panteón de Tetelcingo, municipio de Cuautla, al final de 11 días de trabajos ininterrumpidos, con lo que se logró un avance de 94 por ciento, al sumar ya 109, de los 116 cadáveres sepultados de forma irregular en marzo de 2014. Javier Pérez Durón, Fiscal General del Estado, supervisó las labores y destacó el avance como parte del compromiso asumido por los equipos científicos que desde el 23 de mayo pasado sumaron esfuerzos para lograr los objetivos establecidos. El fiscal confió en que en las próximas horas quede concluida la diligencia. A partir del cierre, dijo, se podrá comenzar el proceso para correr las muestras tomadas a los cadáveres y, así, contar próximamente con los perfiles genéticos de cada una de las personas exhumadas. Destacó también que estas 109 personas recuperadas hasta hoy cuentan ya con un espacio de inhumación legal y digno, en el panteón Jardines del Recuerdo, del mismo municipio, como lo comprometió a los familiares de víctimas con los que está en contacto permanente. Los trabajos de exhumación de los cuerpos en el primer panteón referido se iniciaron hace 11 días. Todos los cuerpos recuperados y re-inhumados cuentan ya con su carpeta de investigación correspondiente. La mayoría de ellos portaba el documento original; algunos de éstos presentaron problemas de legibilidad, por lo que se les inició uno nuevo. Otros, en tanto, como previamente se informó, carecían de carpeta al corresponder a personas registradas como desconocidas o provenientes de universidades donde fueron, con base en los términos legales, objeto de estudios forenses. Se espera que mañana se cierre la diligencia.

**El Universal**, (Justino Miranda)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/06/2/suman-109-cuerpos-exhumados-en-tetelcingo>

**Diario MX**, (Sin firma)

[http://diario.mx/Nacional/2016-06-02\\_d42036e8/suman-109-cuerpos-exhumados-en-tetelcingo/](http://diario.mx/Nacional/2016-06-02_d42036e8/suman-109-cuerpos-exhumados-en-tetelcingo/)

#### *Exhuman cadáver número 100 en Tetelcingo*

Los trabajos de exhumación en la fosa de Tetelcingo permitieron la recuperación de 100 cuerpos, y faltan por extraer 16 restos humanos, depositados de manera irregular en ese lugar desde marzo de 2014. Rafael Ávila López, fiscal regional de la Zona Oriente, de la Fiscalía General del Estado, informó que hacia las 11 horas de hoy se habían recuperado 6 cadáveres de la fosa en el panteón del poblado referido, que sumados a los 94 exhumados hasta ayer miércoles, se llegó al número cien. El fiscal explicó que se espera concluir el proceso de exhumación este viernes aunque aclaró no se trabaja con presiones de tiempo, sino bajo la prioridad de llevar adelante las pruebas periciales y toma de muestras genéticas de la mejor manera, sin importar la duración. Por otra parte, dijo, se mantiene en el panteón de Tetelcingo la atención a familias de Morelos y provenientes de distintos estados del país, quienes buscan a parientes no localizados. Al final de la décima jornada, este miércoles, 78 personas habían recibido asesoría jurídica profesional y gratuita, por parte de la FGE. En el mismo sentido, personal profesional y especializado en materia de psicología brindó hasta ayer 74 asesorías. Finalmente, se habían obtenido, hasta el cierre del 1 de junio, 48 muestras genéticas que servirán para confrontar datos en 35 búsquedas (casos), de personas no localizadas en el país. Por su parte Valentina Peralta Puga, de la Red de Eslabones por los Derechos Humanos, quien observó la diligencia, dijo que se cometieron anomalías durante la exhumación de los cuerpos porque las diversas partes humanas estaban en envoltorios individuales, sin etiquetar, y fueron dispuestas en una sola bolsa de cadáver para su re-inhumación. "Las pusieron en bolsas identificadas con un número romano y una botella con el número de carpeta asignado para cada una, pero las pusieron todas en una bolsa de cadáver, como si fuera un solo cuerpo en lugar de 10", señaló. Dijo que si bien sería un exceso asignar un nicho en el panteón Jardines del Recuerdo para un dedo, se debe especificar que ese resto humano no estaba identificado y que tampoco hay un reporte si corresponde a un hecho quirúrgico, un accidente, o la razón por la cual se encontró dentro de la fosa de Tetelcingo. Peralta Puga acusó que personal de la Fiscalía General del Estado se rehúsa a revisar de forma

detallada los cuerpos; saber si están completos y/o articulados así como las prendas de vestir con que son sacados, o bien, abrir "con mucha celeridad nuevas carpetas de investigación bajo el argumento de que no es legible el número, sin que ello conste a los involucrados, porque no es lo mismo que una información no sea legible a que de inicio ni siquiera se haya puesto", ejemplificó. Señaló que se han abierto al menos 41 nuevas carpetas de averiguación bajo estos lineamientos, además de por lo menos cuatro cuerpos sí fueron previamente identificables, sin embargo no se reclamaron sus restos, según divulgó la dependencia estatal. También sostuvo que bajo el argumento de que algunos cuerpos correspondieron a indigentes, no se realizó la necropsia de ley presuntamente a tres cuerpos.

**El Universal**, 2 junio 2016, (Justino Miranda)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/06/2/exhuman-cadaver-numero-100-en-tetelcingo>

#### *Familiares de desaparecidos podrán consultar fotografías de cuerpos inhumados en Tetelcingo*

La Fiscalía General del Estado de Morelos puso a disposición de familiares de personas desaparecidas un álbum fotográfico del caso Tetelcingo, en el que además de las imágenes, se incluye la descripción general y particular de cada uno de los cuerpos, como la ropa con la que fueron encontrados, su registro dental y huellas dactilares. El álbum fue integrado con base en la información obtenida durante el proceso de investigación que se sigue, detalló Norma Angélica Toledo Camacho, Fiscal de Apoyo a Víctimas y Representación Social de la Fiscalía. "El Fiscal General del Estado creó una Unidad Especializada para dar seguimiento a las carpetas de investigación relacionadas con los cuerpos que se encuentran en el panteón de Tetelcingo; esta unidad cuenta con un álbum fotográfico que queda abierto, a disposición de todas las familias que deseen acercarse", dijo Toledo. Las fosas de Tetelcingo fueron descubiertas en 2014, en un predio privado. Ahí la Fiscalía del Estado sepultó más de 100 cuerpos, por lo que la dependencia anunció en noviembre de 2015 que abrió una investigación contra varios de sus funcionarios y exfuncionarios. La funcionaria señaló que la Unidad Especializada es un grupo de asesores jurídicos y de especialistas en el área de sicología, que brindan acompañamiento a las víctimas que se acercan a la Fiscalía; además, que en el panteón de Tetelcingo se ofrece orientación jurídica y psicológica a todo aquel que lo requiera. El libro puede consultarse sólo de manera física en la Unidad Especializada, ubicada en la Fiscalía General del Estado, en el municipio de Cuernavaca, Morelos.

**Animal Político**, 02 junio 2016, (Redacción)

<http://www.animalpolitico.com/2016/06/familiares-de-desaparecidos-podran-consultar-fotografias-de-cuerpos-inhumados-en-tetelcingo/>

#### *Ejecutivo no entregará informe a la ONU: Quiroz*

El Poder Ejecutivo estatal no hará entrega de ningún informe a la Organización de las Naciones Unidas (ONU), aseguró el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina argumentó que hasta la fecha, oficialmente, este organismo no les ha notificado las razones específicas por las que enviaron observadores a las fosas irregulares de Tetelcingo. El pasado lunes, observadores de la ONU estuvieron presentes en las fosas irregulares de Tetelcingo, entrevistándose con familiares de víctimas y peritos, e inclusive con el fiscal morelense Javier Pérez Durón. El secretario Matías Quiroz manifestó que no se tiene contemplado entregar ningún reporte o informe a este organismo, puesto que hasta el momento el representante de la ONU en México no ha presentado de manera oficial las razones de su presencia. Explicó que el pasado martes, cuando se reunió con los observadores de la ONU, 24 horas después de que estuvieron en las fosas de Tetelcingo, " fue básicamente una presentación personal, nunca me dio un oficio de por medio, algún conocimiento oficial, y estaremos muy atentos". Cuestionado sobre la serie de personalidades y personajes políticos que han acudido a las fosas, el secretario de Gobierno comentó que en el lugar se practica una diligencia ministerial, y por parte del Gobierno del Estado existe un respeto absoluto a las víctimas, a sus familiares. "Estamos atentos a que esta diligencia ministerial concluya, la responsabilidad de los actores o personalidades que acuden a esta acción ministerial es responsabilidad de ellos y de quienes los invitan", precisó. Matías Quiroz, indicó que el fiscal morelense Javier Pérez le informó que se llevaba un avance importante en la exhumación de los cuerpos, pero se va concluir dependiendo de las muestras que se tomen y la capacidad de respuesta de los peritos. Finalmente, Quiroz Medina comentó que en los peritos que participan ya se nota cansancio, fatiga mental y física, lo cual hay que considerar en el desarrollo del proceso judicial.

**El Sol de Cuernavaca**, (Jessica Arellano),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4186255.htm>.

#### *Padres de los 43 acudirán a fosa en Tetelcingo*

Luego de que autoridades informaran que 109 cuerpos han sido recuperados de la fosa ubicada en Tetelcingo, Morelos, el activista Javier Sicilia habló de la situación en el lugar y destacó que hoy, a las 10:00 horas, se espera la presencia de algunos de los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en Iguala, hace 20 meses. "Hoy a las 10:00 llegan padres de Ayotzinapa", confirmó el líder del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, tras considerar que los hallazgos realizados son "macabros" Valentina Peralta

Puga, de la Red de Eslabones por los Derechos Humanos, había denunciado anomalías en la diligencia realizada para la recuperación de los restos humanos y que los cuerpos no fueron adecuadamente revisados y contabilizados. Por su parte, en entrevista con Luis Cárdenas, Sicilia aseguró que se encontraron "cientos de cuerpos". "Hay cuerpos de menores de edad, de verdad es horrible", detalló. Asimismo, Sicilia consideró que "si hay voluntad política y las víctimas pelean sí se pueden hacer las cosas". "Después vendrá la justicia, empezando por el gobernador", advirtió el entrevistado. Javier Sicilia declaró que "hoy es un día muy duro". "Esto es una realidad profunda de nuestro país", concluyó.

**El Universal**, (Redacción)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/06/3/padres-de-los-43-acudiran-fosa-en-tetelcingo>

#### *Desaparecieron restos de las fosas clandestinas de Morelos*

En 11 días de trabajo, peritos han exhumado 109 cadáveres de las fosas clandestinas de Tetelcingo, municipio de Cuautla, donde la Fiscalía General del Estado (FGE) los depositó porque no fueron reclamados en el Servicio Médico Forense. Sin embargo, también se han exhumado 12 extremidades de cuerpos cuyo paradero se desconoce, denunció Valentina Peralta Puga, coordinadora de la Red de Eslabones por los Derechos Humanos, quien participa en estas diligencias junto con peritos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la FGE, el Consejo Nacional de Seguridad y la Procuraduría General de la República. Peralta Puga detalló que el miércoles encontraron nueve extremidades y este jueves dos más. De las 12 partes sólo una fue contada como cuerpo. Los trabajadores de la FGE se han negado a que se cuenten aparte porque la cifra de cadáveres aumentaría de 109 a 121, más los hallazgos que se hagan este viernes, cuando concluirá oficialmente esta actividad. Según un parte de la policía de Cuautla, en las dos fosas fueron depositados unos 150 cuerpos. La FGE sólo reconoce que inhumó 118 cadáveres el 28 de marzo de 2014. Por órdenes de un juez, el 9 de diciembre de 2014 los trabajadores de la FGE exhumaron los cuerpos de Oliver Navarrete y de una maestra de Yauatepec. Por tanto, de estas fosas tendrían que salir los restos de 116 personas. Las 11 extremidades restantes fueron colocadas en dos bolsas (una con nueve y otra con dos) y depositadas en gavetas del panteón Jardines del Recuerdo, en Cuautla, donde se han depositado los 109 cuerpos en espera de que sean identificados y entregados a sus familiares. Valentina Peralta denunció que se hallaron los cuerpos de tres niños, cuatro cadáveres con nombres, tres sin necropsia y 36 a los cuales la FGE les asignó un nuevo número de investigación porque algunos no tenían y otros eran ilegibles. Todas estas irregularidades, aseguró Peralta, confirman que los trabajadores de la FGE no hacen su trabajo e inhumaron estos cuerpos de manera clandestinas, como si fueran parte de la delincuencia organizada. La tarde de este jueves, colegios y una barra de abogados, ingenieros, contadores, biólogos y empresarios acudieron a las fosas para manifestar su respaldo al rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, quien acompaña a familiares de personas desaparecidas, y a exigir castigo al gobernador Graco Ramírez, a quien consideran el principal responsable de lo que hizo la FGE. Este viernes, padres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos en Iguala, Guerrero, acudirán a buscar los cuerpos de sus hijos en Tetelcingo.

#### *Se confirma colusión entre criminales y gobierno: rector*

Vera Jiménez manifestó que estas fosas y la desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa confirman que las autoridades estatales y municipales están coludidas con el crimen organizado, por lo menos desde Iguala, Guerrero, hasta Cuautla, Morelos. Agregó que esta colusión permitió, por comisión u omisión la inhumación clandestina de más de 100 cadáveres en Tetelcingo y la desaparición forzada de 43 normalistas. Subrayó que este corredor delictivo que abarca Guerrero y Morelos fue detectado a principios de 2014 en el Atlas de la seguridad y la violencia en Morelos, "pero ninguna autoridad de los tres niveles de gobierno investigó esa ruta de criminalidad. El rector de la UAEM dijo lo anterior durante la presentación del libro *El Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad* –editado por Javier Sicilia y Eduardo Vázquez– que se llevó a cabo la tarde del martes en el predio donde se localizan las fosas. En su intervención, Sicilia responsabilizó de las inhumaciones ilegales en Tetelcingo, realizadas sin cumplir protocolos forenses, al gobernador Graco Ramírez, quien intentó ocultarlas. Fue una atrocidad criminal, sentenció. Le reprochó al mandatario perredista que permitiera que se enterraran esos cuerpos exactamente el día en que se conmemoró el tercer aniversario del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad y cuando Graco Ramírez decretó el Día Estatal de las Víctimas en Morelos (28 de marzo de 2014).

**La Jornada**, p.25, (Rubicela Morelos Cruz).

#### *"No hay diferencia entre las autoridades y el crimen organizado": Solalinde*

Porque "se opuso a toda costa a develar la verdad", el gobernador Graco Ramírez debe ser sometido a juicio político", señaló el pasado miércoles el sacerdote Alejandro Solalinde, en su visita al predio donde se encuentran las fosas clandestinas usadas por la Fiscalía General de Justicia para sepultar cuerpos de personas no identificadas, pero también cadáveres (al menos uno) que habían sido plenamente identificados por sus familiares. El sacerdote, que ese día ofició una misa en el lugar donde se excava para recuperar los cuerpos, dijo que comparó a los gobiernos de Enrique Peña Nieto y Graco Ramírez: "Son iguales, están en lo mismo, están embarrados por todas partes... no hay diferencia entre las autoridades y el crimen organizado. Y lo podemos ver en las elecciones del próximo domingo 5. Ahí podemos comprobar cómo el crimen organizado

está jugando también esa elección”. Dijo también que la exhumación de cuerpos de las fosas de Tetelcingo en búsqueda de los desaparecidos, es un grito de rebeldía que se replica en todo el país donde se viven este tipo de experiencias dolorosas. Al reconocer la valentía de los representantes de la sociedad civil y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), quienes lograron que se llevara a cabo la exhumación de cuerpos de las fosas de Tetelcingo, dijo que el trabajo que se realiza en este lugar sentará el antecedente para llevarlo a todo el país. “Estas experiencias dolorosas que tenemos con los desaparecidos y las desaparecidas y estas personas valientes que están en todo México, porque ya hay comité por los desaparecidos en todo México, son gritos de rebeldía, yo quiero decirles que estamos haciendo este acto sin pedirle permiso a nadie, no nos dio permiso el gobierno para hacer este acto, lo tenemos que estar haciendo porque es un acto de justicia, un acto de rebeldía, porque no tenemos que pedir permiso a nadie para luchar y buscar lo que es justo, el reino de Dios, la justicia es un mandato de Dios y es la obediencia mayor”, señaló. Dejó en claro que lo que ocurre con los desaparecidos es resultado de una clase política corrompida a la que solo le interesa el dinero, “nuestra clase política está carente de ética, ni tiene ética ni tiene vergüenza, y lo que le va a heredar a sus hijos aparte de esos dineros que nunca se van a llevar y son dineros manchados con sangre, le van a heredar a sus hijos la vergüenza de haber sido políticos corruptos, de no haber sido leales a México, leales a la patria y leales a Dios”.

**La Unión de Morelos**, p.2, (Redacción),

<http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/90347-no-hay-diferencia-entre-las-autoridades-y-el-crimen-organizado-solalinde.html>

#### *Acto de rebeldía de la sociedad, la búsqueda de desaparecidos: Solalinde*

La exhumación de cuerpos de las fosas de Tetelcingo en búsqueda de los desaparecidos, es un grito de rebeldía que se replica en todo el país donde se viven este tipo de experiencias dolorosas, señaló el padre Alejandro Solalinde, al oficiarse una misa en memoria de las víctimas de la violencia en el panteón irregular del paraje Los Magueyes de Tetelcingo. Al reconocer la valentía de los representantes de la sociedad civil y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que lograron que se llevara a cabo la exhumación de cuerpos de las fosas de Tetelcingo, agregó que el trabajo que se realiza en este lugar sentará el antecedente para llevarlo a todo el país. “Estas experiencias dolorosas que tenemos con los desaparecidos y las desaparecidas y estas personas valientes que están en todo México, porque ya hay comité por los desaparecidos en todo México, son gritos de rebeldía; yo quiero decirles que estamos haciendo este acto sin pedirle permiso a nadie, no nos dio permiso el gobierno para hacer este acto, lo tenemos que estar haciendo porque es un acto de justicia, un acto de rebeldía, porque no tenemos que pedir permiso a nadie para luchar y buscar lo que es justo, el reino de Dios, la justicia es un mandato de Dios y es la obediencia mayor”, señaló. Dejó en claro que lo que ocurre con los desaparecidos es resultado de una clase política corrompida a la que sólo le interesa el dinero: “nuestra clase política está carente de ética, no tiene ética ni tiene vergüenza y lo que le va a heredar a sus hijos aparte de esos dineros que nunca se van a llevar y son dineros manchados con sangre, le van a heredar a sus hijos la vergüenza de haber sido políticos corruptos, de no haber sido leales a México, leales a la patria y leales a Dios”. El padre Solalinde hizo un reconocimiento a las mujeres que encabezan la búsqueda de los desaparecidos en Tetelcingo y en el país, un trabajo que no realiza el gobierno por estar integrado por malos políticos: “los políticos que ha producido nuestra sociedad enferma, porque estos políticos casi la totalidad son bautizados, pasaron por una familia, pasaron por una escuela, pasaron por una iglesia, por un gobierno y estos políticos que han perpetrado estos crímenes, que se oponen a la transparencia y que luchan tanto porque no se apruebe una ley anticorrupción, han pasado también por las urnas; son personas mal formadas, sin ética, no conocen la ética ni la moral, porque a ellos lo que les interesa es el dinero”, enfatizó.

**La Unión de Morelos**, (Mario Vega),

<http://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/90324-acto-de-rebeldia-de-la-sociedad-la-busqueda-de-desaparecidos-solalinde.html>

#### *El martes, reunión con aspirantes no aceptados a preparatorias de la UAEM*

uego de dar a conocer las listas de aceptados y no aceptados en el nivel medio superior, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), convocó a los aspirantes no aceptados a una reunión informativa sobre las opciones que existen para continuar con sus estudios. De manera conjunta con el Movimiento por la Educación “Alejandro Chao Barona”, la UAEM presentará el 7 de junio próximo a las 10 horas en el gimnasio auditorio del campus Chamilpa, el catálogo de escuelas incorporadas que ofrecen becas y dará a conocer detalles del movimiento que pretende instalar campamentos en los que se impartan clases. En la publicación de resultados de calificación se informa que existen lugares disponibles en tres preparatorias de la UAEM, para que los interesados se presenten a solicitar su reubicación. En la preparatoria de Tlaltizapán existen 79 espacios para el próximo ciclo escolar, en la Preparatoria de Cuautla son 17 los espacios disponibles y en la de Tres Marias, en Huitzilac, se cuenta con 21 lugares. Se informa además que el puntaje mínimo para solicitar reubicación en alguna unidad académica es de 31 puntos. El aspirante deberá presentarse con copia de la ficha definitiva el 8 de junio para solicitar la reubicación en el gimnasio auditorio de la UAEM, de 9 a 15

horas, y se puntualiza que la asignación de los espacios se realizará de acuerdo con el puntaje obtenido en el examen de selección realizado por el Centro Nacional de Evaluación (Ceneval). Para el ciclo escolar 2016-2017, la UAEM ofreció 3 mil 729 espacios. La Dirección General de Servicios Escolares informó que fueron 5 mil 674 aspirantes los que solicitaron ingresar a alguna de las escuelas preparatorias de la autonomía de Morelos. De éstos, 5 mil 614 se presentaron al examen Ceneval y 60 no se presentaron. La Escuela de Técnicos Laboratoristas fue la unidad académica de mayor demanda al recibir mil 191 solicitudes de ingreso. Datos dados a conocer por el Ceneval revelan que 5 mil 250 aspirantes obtuvieron más de los 31 puntos requeridos como mínimo por la UAEM para ser aceptados; 64 aspirantes no consiguieron los 31 puntos y la calificación más baja registrada en el examen para este nivel fue de 9.15 puntos.

**La Unión de Morelos**, p.4, (Salvador Rivera),

<http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/90344-el-martes-reunion-con-aspirantes-no-aceptados-a-preparatorias-de-la-uaem.html>

#### *Realizan simposio de plantas medicinales en la UAEM*

Con el objetivo de actualizar y ampliar los conocimientos de los estudiantes, profesores e investigadores de la Facultad de Farmacia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), especialistas de diferentes instituciones del país participan en el IV Simposio Multidisciplinario de Plantas Medicinales. Inaugurado este día por Gustavo Urquiza Beltrán, secretario Académico de la UAEM, en representación del rector Alejandro Vera, destacó la importancia de la multidisciplinaria en el estudio de las plantas medicinales, así como la de continuar con la investigación de sus aplicaciones para diversas enfermedades. Dicho simposio se realiza en el auditorio de la Facultad de Farmacia y es organizado por el Cuerpo Académico de Productos Naturales, dirigido principalmente a la comunidad académica y estudiantil, pero también abierto a la sociedad interesada por estos temas. Verónica Rodríguez López, directora de esta unidad académica, destacó la realización de este simposio desde hace cuatro años, lo que ha permitido consolidar las colaboraciones con investigadores de otras unidades académicas de la UAEM, pero además con investigadores nacionales e internacionales. “El objetivo de este cuarto simposio es actualizarnos en las más recientes investigaciones en el área de las plantas medicinales, para lo cual el comité organizador invitó a investigadores de diferentes partes del país para que nos hablen de sus más recientes hallazgos y por otro lado, permite a nuestro Cuerpo Académico de Productos Naturales mantenernos en contacto pues al ser de carácter multidisciplinario participan profesores investigadores del Centro de Investigación en Biotecnología (CEIB), del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) y de la Facultad de Farmacia, lo que nos amplía los horizontes y campos de investigación”, dijo Verónica Rodríguez. Las actividades dieron comienzo con la exposición de Mariano Martínez Vázquez, investigador del Instituto de Química de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), quien habló sobre su investigación en plantas medicinales, específicamente *Parthenium argentatum*, un arbusto que se utiliza principalmente como alternativa al uso de látex hipoalergénico. Dijo que han encontrado en esta planta propiedades antiinflamatorias probadas en roedores por lo que es necesario continuar con los trabajos de investigación para buscar alternativas y patrones para combatir enfermedades que se presentan en todo el mundo. Las actividades continúan este viernes 3 de junio con temas relacionados a los estudios químicos y farmacológicos de plantas medicinales, evaluación del efecto analgésico en productos naturales, mecanismos moleculares de la inflamación la hipersensibilidad y alergias, entre otros.

**Capital Morelos**, Capital Digital,

<http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/realizan-simposio-de-plantas-medicinales-en-la-uaem/>

#### *Destaca UAEM en patentes y vinculación para el desarrollo tecnológico de empresas*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se encuentra dentro de las 10 universidades públicas del país con mayor número de patentes registradas, informó Gustavo Urquiza Beltrán, secretario Académico de la máxima casa de estudios morelense, durante la presentación de las convocatorias del Fondo Sectorial del Consejo de Ciencia y Tecnología para la Sustentabilidad Energética. En el Parque Científico y Tecnológico Morelos en Xochitepec, representantes de empresas morelenses y de diversas entidades del país, se reunieron para conocer los servicios que ofrece la UAEM y los casos de éxito de proyectos innovadores con que cuenta la institución, entre los que destacan cuatro de patentes de proyectos innovadores de aplicación del conocimiento científico y tecnológico en las áreas de software y manufactura de materiales ligeros porosos de aleaciones para la industria automotriz. Gustavo Urquiza informó que la UAEM le apuesta a la innovación por lo que se creó la Maestría y la especialidad en Comercialización en Conocimientos Innovadores, así como un Centro de Patentamiento para contribuir al crecimiento de la competitividad de las instituciones o empresas tecnológicas de manera sustentable. Por su parte, Álvaro Zamudio Lara, director de Desarrollos Tecnológicos de la UAEM, resaltó que la máxima casa de estudios del estado, cuenta con seis centros de investigación en las áreas de ciencias exactas, ingenierías, ciencias naturales, de la salud y del comportamiento que han desarrollado 58 proyectos innovadores vinculados a 31 empresas del estado de Morelos. Leonardo Ríos Guerrero, director General de Transferencia de Conocimientos de la UAEM, explicó que para impulsar la investigación científica y tecnológica aplicada de manera innovadora y sustentable, la UAEM está realizando alianzas con el Instituto Nacional de Salud

Pública, el Instituto de Investigaciones Eléctricas, Instituto de Tecnología del Agua, entre otros. La presentación estuvo a cargo de Miguel Chávez Lomelí, director de Innovación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) –quien funge como asesor del posgrado de Comercialización en Conocimientos Innovadores, y Néstor Díaz Ramírez, director de Desarrollo Tecnológico del Conacyt, quienes dieron a conocer las convocatorias para los proyectos de tecnologías de comunicación e información.

**Capital Morelos, Capital Digital,**

<http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/destaca-uaem-en-patentes-y-vinculacion-para-el-desarrollo-tecnologico-de-empresas/>

#### *Gobiernos omisos en caso del río Apatlaco*

El investigador de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y Premio Nacional de Ecología, Óscar Dorado Ramírez, reconoció que el gobierno federal y estatal siempre han sabido del grave problema de contaminación en el Río Apatlaco, pero aseguró que todos han sido "omisos", porque ninguno se ha preocupado por buscarle una solución, pues ya no les interesa el tema del medio ambiente, ni es parte de su agenda política. Refirió que los investigadores de la UAEM llevan varias décadas sabiendo de la contaminación que prevalece en el cauce, aunque no con datos tan específicos como lo ha dado a conocer el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), sino con base en las pruebas científicas que la misma universidad ha efectuado. Recordó que hace aproximadamente 20 años existía un grupo denominado Movimiento en Defensa del Medio Ambiente, su principal objetivo era trabajar en el río Apatlaco y si bien hicieron algunas interesantes, el problema no se resolvió de fondo, ya que en aquella ocasión el discurso era que precisamente ni siquiera para la agricultura se podía utilizar el agua. "Los datos que ahora da a conocer el IMTA demuestra lo omisos que hemos sido tanto la autoridad federal y estatal, así como la industria y la misma sociedad porque se trata de un grave problema donde los datos documentan que esta situación nos está afectando al ser humano y también a la naturaleza". El también Premio Nacional de Ecología, reconoció que todos los morelenses y los últimos gobiernos han sabido de lo que sucede en el río Apatlaco, en algún momento la administración de Marco Adame instaló plantas tratadoras de agua, aunque las acciones no fueron suficientes porque "sólo las colocaron, las cobraron y no están funcionando pese a que se invirtieron más de dos mil millones de pesos". Óscar Dorado refirió que una vez que se ha vuelto a sacar el tema es momento de que la UAEM se apropie de este tipo de proyectos, así como lo ha hecho con todos los problemas sociales como el tema de las víctimas. "Nosotros le estaremos pidiendo al rector de la UAEM (Alejandro Vera Jiménez) que también encabece un movimiento a favor del cuidado del medio ambiente y si también es necesario llegar a las marchas protestas, pues que se haga porque hasta el momento nadie verdaderamente se ha interesado por el tema ambiental cuando siguen muriendo especies, flora y fauna que de alguna manera tienen impacto en la conservación", expuso.

**El Sol de Cuernavaca,** (Mónica González),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4186243.htm>.

#### *Impulsan ley para revocar mandato*

La revocación del mandato debe establecerse en la Constitución federal y local, consideró el diputado por el segundo distrito federal de Morelos, Javier García Chávez, al señalar que acompañará la iniciativa de reforma que los legisladores locales remitirán al Congreso de la Unión con ese propósito. García Chávez se dijo partidario de un empoderamiento mayor de la ciudadanía; es decir, que cuente con instrumentos de consulta y evaluación del desempeño de los diferentes niveles de representación, no sólo del Ejecutivo. Los diputados, gobernadores, alcaldes, síndicos o regidores, "que no cumpla con las expectativas de la ciudadanía, deben someterse a procedimientos permanentes de evaluación", dijo. Agregó que esos instrumentos de participación ciudadana deben reivindicarse, y debe incluirse la revocación de mandato. "Voy a acompañar la iniciativa de revocación de mandato a nivel federal", aseguró.

**Diario de Morelos,** p.9, (Antonieta Sánchez).

#### *Se presentó la muestra "Ceras escamadas: Arte y Tradición de Morelos".*

Reunidos por primera vez en la muestra "Ceras Escamadas. Arte y Tradición de Morelos", ocho artesanos de los municipios de Atlatlahucan, Tepoztlán, Tlayacapan, Cuernavaca y Axochiapan, se reunieron para exponer una muestra de su brillante talento. En esta exhibición, se retoma la importancia de este material, que siempre está presente en celebraciones, representando la luz que guía la esencia y riqueza cultural de la entidad, que data desde la época colonial y que es parte significativa de las festividades religiosas y populares que forman parte indisoluble de los pueblos. Chicos y grandes recorrieron la exposición que tiene por objetivo preservar el patrimonio cultural, tradiciones, usos y costumbres a través de tan singulares creaciones.

**Diario de Morelos,** (Alfredo Valdez),

<http://www.diariodemorelos.com/noticias/se-present%C3%B3-la-muestra-ceras-escamadas-arte-y-tradici%C3%B3n-de-morelos>.

### *Convocatoria*

Publicación de Convocatoria a Licitación Pública Nacional LP13/2016 Adquisición de equipo de cómputo, mobiliario, laboratorio y aires acondicionados, para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos.

**La Jornada**, p.33, (UAEM).

### *Palacio de Cortés*

Según el columnista: AHORA QUE termina la primera fase del escándalo de las fosas de Tetelcingo, será inmejorable ocasión para que el fiscal Javier Pérez Durón despeje incógnitas como la de falta de carpetas de investigación. Lo dijo en noviembre de 2015, por si alguien se lo perdió, y ahora toca corroborar que efectivamente son 116 cuerpos enterrados y extraídos en Tetelcingo, y vueltos a enterrar ahora en Jardines del Recuerdo. También se deberá demostrar que no hay delito en que once cuerpos carecieron de carpeta de investigación y que esa misma cifra es la que resultará en el conteo total de cuerpos inhumados-exhumados-inhumados. LO QUE resulte en Tetelcingo también dará materia al diputado Paco Santillán para enardecer o recular sobre su tribuna molesta porque alguien le dijo que estaba mal que faltan carpetas de investigación. Siendo presidente de la Comisión de Justicia y Derechos Humanos en el Congreso local, Santillán Arredondo pareció 'chamaqueado' por algún facineroso ávido de encontrar anomalías a como diera lugar. Ahora sí que si le rascan, pueden enterarse que 11 cuerpos no tienen necesariamente que contar con carpeta de investigación, en razón de las causas de sus muertes; la incógnita es si registran justo 116 cuerpos.

**Diario de Morelos**, p.2, (Sin firma).

### *Nosotros - Las fosas, los linchamientos y la impunidad*

Según el columnista: Nada cierto y positivo se presenta en el futuro de nuestra sociedad. Enfrentamos un mundo lleno de conflictos que lentamente se ha venido agravando, nosotros incluso somos cómplices de que no exista claridad en nuestro devenir histórico porque por conveniencia o por apatía hemos sido desidiosos o poco participativos para revertir lo que parece un mundo caótico sin más solución que un desorden generalizado que necesitará de intervención externa para su solución o la llegada de un dictador o mesiánico para retomar de alguna forma el curso adecuado de una sociedad ordenada y en paz. De nada han servido hasta ahora los llamados que han hecho al Gobierno estatal y a su Gobernador Graco sectores tan importantes como la Iglesia Católica, los empresarios, las asociaciones civiles como los abogados, los ganaderos, etc. para que el gobierno indolente ante el sentir social tome en sus manos la responsabilidad que la ley y la Constitución le adjudica. El fenómeno de descomposición y en esto tienen razón algunos observadores se presenta como primer síntoma, en los linchamientos, en segundo término, el elemento de la desidia de parte de los gobernantes para proceder a investigar y castigar a los homicidas que a diario ejecutan por las razones que sean a nuestros jóvenes. Es muy cómodo ser gobernante y presentarse como salvador siendo candidato y en la práctica al ejercer el poder ser omiso en el cumplimiento de las obligaciones. Parece una fatalidad el que no podamos sacudirnos a un mal gobernante, que no podamos quitar a un falso líder que promueve y promete dar solución a nuestros problemas y que a la hora de tener el poder y la capacidad de hacerlo, simplemente se colude o se deslinda de su obligación. Es obvio que el gobierno ahora o el de ahora es y tiene una enorme capacidad de corrupción o de corromper y eso es notorio cuando el legislador cae inexplicablemente en la misma irresponsabilidad que el ejecutivo estatal, es decir cuando el legislador omite asumir su responsabilidad y no se compromete a llegar a fondo en las investigaciones de su par que es el gobernador y su administración. Cooperar este congreso, lo mismo que el anterior para reducir a la sociedad en una masa interesada por factores económicos en fuente de votos igualmente corrompidos mediante las dádivas que ejercen a través de los partidos políticos en tiempos de elección y que logran cuando manipulan la necesidad de la pobreza de los ciudadanos. Es en sí nuestro sistema el que está podrido porque es inconcebible que los valores o los principios de los partidos hagan que se mezclen las ideologías con tal de ganar u ostentar el poder. Así tenemos una amalgama extrañamente perversa en tiempos electorales en los que el PAN se une con un solo candidato con el PRD, o el PRD con el PRI, y etc. ¿Dónde quedan los principios y la pureza de valores para empujar a la sociedad a un estado de cosas que mejore nuestra situación?, ¿queda en la basura porque lo que importa es el poder, su ejercicio y su manipulación, no la sociedad! Es por eso que el gobierno, aprovechando la pasividad social y la falta absoluta de exigencias reales y contundentes, abusan y el poder les sirve, a todos, incluyendo a los delincuentes, para enriquecerse a costa del bien público o a costa del poder y su ejercicio. En mi concepto y ante la desesperación de una parte sustancial de ciudadanos, los linchamientos y el asesinato seguirán su rumbo como algo natural cuando no lo es. Su crecimiento es parte y consecuencia de la pasividad deliberada de los gobiernos o como parte de su incapacidad. En ambos casos es un peligro para la existencia misma del convivio social. Linchar a una persona es justicia por propia mano porque no tan solo es Fuente Ovejuna, es también un síntoma gravísimo de que el proceso de descomposición comienza a acelerarse. Colombia, el referente inmediato de nosotros, ese País en el que tanto Graco como Capella pretendieron dar lecciones de seguridad Pública, tuvo que endurecer y trabajar en forma y en serio para recuperar a la sociedad no tanto de la Guerrilla sino también del crimen organizado y del Narco delincuente. No lo hizo solo, desgraciadamente tuvo que intervenir los Estados Unidos para que eso sucediera. Nosotros, cuando la desesperación llegue, seguramente otro País tendrá que

hacer lo mismo ante nuestra notoria falta de capacidad o notoria complicidad de nuestros políticos desde Los Pinos hasta el Poder Judicial que ya también está corrompido en algunas áreas. Hay infinidad de sentencias que nos indican este estado de descomposición. En cuanto a los legisladores, hay voces abiertas, rumores validos sobre su compra de conciencia para torcer el voto en favor de los gobernantes perversos o políticos desviados. Todo esto más lo que algunas voces aisladas pero importantes a nivel nacional nos han venido a decir en la cara a ciudadanos y gobernantes Morelenses nos golpea, han hablado estos señores respecto de lo que está pasando con la justicia Morelense, con el congreso del estado, como es el caso del padre Solalinde, nuestro Obispo, el Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas y la propia ONU que han alzado la voz para hacernos ver nuestras inconsistencias legales y sociales sobre nuestra problemática social y que además se han estado haciendo presentes junto con el rector de nuestra Universidad en esa perversión oficial generada desde el mismo estado como lo son las Fosas de Tetelcingo Morelos, hecho en el que han dejado abiertamente señalado como responsable al gobernador por ser omiso en el cumplimiento de la ley para encauzar al gobierno por el rumbo adecuado. Los linchamientos, que probablemente vayan a ser un fenómeno cotidiano producto de una necesidad de dar respuesta a nuestra problemática social serán tal vez para el gobierno simples hechos que en el futuro pasen desapercibidos. Sucederá, eso sí, que el Funcionario en turno, Gobernador o lo que usted mande pedirá que por favor ya no lo hagan, que ya no sean las multitudes las que impongan la ley de la pena capital que han aparecido como fenómeno en Chiapas, Puebla y el estado de México y con nosotros por lo menos en dos partes: Cuernavaca y E. Zapata. No hablarán esos funcionarios, al igual que los de ahora que trabajaran por la aplicación de la Ley procediendo y demostrando investigaciones serias y formales para encontrar y castigar a los culpables porque en Fuente Ovejuna no habrá culpables y tampoco investigarán a los delincuentes consumados porque esos son o serán los socios predilectos de quienes ejercen el poder. En este último caso, sería hacerse el suicida porque pagarían su osadía de castigar a los socios con la muerte como ya posiblemente haya sucedido con los funcionarios que en Morelos han sido ejecutados. ¿Qué hilos habrán tocado esas personas?, Dios y el diablo lo saben, nosotros, yo personalmente sólo lo sospecho.

**El Regional del Sur**, p.10, (José Román Román).

## **Estatal:**

### *Acuerdan becas para la Normal del Estado*

El diputado federal por Morelos, Javier García Chávez, dijo que en tiempos en los que el presupuesto para la educación no es suficiente, todos los esfuerzos para lograr que los jóvenes tengan acceso a la educación superior son válidos. Con ese propósito, el legislador federal firmó ayer un acuerdo de colaboración con la Escuela Particular Normal del Estado en materia de becas académicas para el ciclo escolar 2016-2017. El acuerdo, dijo el diputado morelense, es el inicio de un esfuerzo que pretende involucrar a los gobiernos municipales en el apoyo de la educación superior de la entidad morelense. Fue firmado con el rector del centro educativo, José Luis Hoffmann Torres, y otros personajes del sector, en un acto protocolario que tuvo lugar en un hotel del norte de Cuernavaca. Hoffmann Torres señaló que el acuerdo compromete a la escuela a otorgar becas académicas hasta a 800 alumnos, las cuales consisten en exentarlos del pago de la inscripción y de un descuento de hasta el 50 por ciento en la colegiatura mensual.

**Diario de Morelos**, p.9, (Antonieta Sánchez),

## **Nacional:**

### *Regresa el IPN a la normalidad académica*

Tras varias semanas en paro, ayer todos los planteles de educación media superior del Instituto Politécnico Nacional (IPN) volvieron a la normalidad académica. Autoridades de esa casa de estudios informaron que ayer, en orden y sin contratiempos, el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 11 Wilfrido Massieu reinició sus labores. Con la entrega de este plantel el IPN regresó a la normalidad, señalaron. Los estudiantes que mantenían el paro de actividades y autoridades de este Cecyt firmaron el acta de entrega de las instalaciones ante un representante de la oficina del abogado general, y posteriormente se procedió a la revisión física del inmueble.

La Jornada, p.32, (Emir Olivares),

**Milenio**, (Notimex y Eugenia Jiménez), [http://www.milenio.com/df/paro\\_Poli\\_voca\\_11-paro\\_IPN\\_vocas-paro\\_Politecnico-entregan\\_voca\\_11\\_Politecnico\\_0\\_748725192.html](http://www.milenio.com/df/paro_Poli_voca_11-paro_IPN_vocas-paro_Politecnico-entregan_voca_11_Politecnico_0_748725192.html)

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/964497.html>

**El Universal**, (Teresa Moreno)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/06/3/termina-paro-en-ipn-entregan-el-cecyt-11>

#### *Robot puma explorador de Marte competirá en la NASA*

Entre junio y septiembre del presente año, alumnos de la UNAM participarán en la competencia Sample Return Robot Challenge 2016, de prototipos de máquinas exploradoras de la superficie de Marte, convocada por la Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio (NASA) de Estados Unidos y el Instituto Politécnico de Worcester. UNAM Space es el nombre del equipo conformado por 13 estudiantes de la Facultad de Ingeniería, de entre 20 y 28 años, que diseñaron el robot Rover, de unos 22 kilos y con un valor aproximado de 200 mil pesos.

**El Universal**, (Mirtha Hernández)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/patrimonio/2016/06/3/robot-puma-explorador-de-marte-competira-en-la-nasa>

México encabeza en AL investigación en vida artificial, señala Carlos Gershenson

México encabeza a Latinoamérica en el desarrollo de investigación en vida artificial, una área de la ciencia que busca emular organismos y comportamientos biológicos para resolver problemas, señaló Carlos Gershenson García, investigador de la UNAM. Por ello, dijo ayer el especialista en conferencia, es que el país será sede del XV Congreso Internacional sobre Vida Artificial, que se llevará a cabo del 4 al 8 de julio en Cancún. “La vida artificial busca entender la biología y con base en ello desarrollar sistemas con sus propiedades para mejorar y hacer más eficientes los sistemas artificiales. Si entendemos mejor un fenómeno podremos enfrentar diversos problemas y aplicar ese conocimiento desde la medicina hasta en el cambio climático”, explicó el científico.

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/964608.html>

#### *Promoverá UAEM Premio Nobel de la Paz para Alejandro Solalinde*

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) promoverá la entrega del Premio Nobel de la Paz para el fundador y director del albergue de migrantes Hermanos en el Camino, Alejandro Solalinde Guerra, egresado de esta casa de estudios y hombre cuyo comportamiento es secular y cuya labor nos atañe a todos, porque somos humanos, afirmó el rector Jorge Olvera García. En el marco de la conferencia La migración centroamericana de paso por México y los derechos humanos, que Solalinde Guerra dictó en el aula magna Lic. Adolfo López Mateos, del edificio de rectoría, Olvera García enfatizó que este sería un merecido reconocimiento a una trayectoria profunda, transparente y generosa, no a la vanagloria personal y sí como un estandarte de Quijote. Para ello, abundó, contamos también con un cómplice en el apoyo a los migrantes, el gobernador del estado de México, Eruviel Ávila Villegas, quien es sumamente sensible a las necesidades de nuestros paisanos en el extranjero, por lo cual impulsa iniciativas como el bachillerato a distancia para migrantes, de la UAEM, cuya primera promoción está por iniciar en Estados Unidos, y las bibliotecas digitales en Texas, California e Illinois.

**La Jornada**, p.13, (De la Redacción).

#### *Diseñan expertos de la UNAM semáforos con vida artificial para grandes urbes*

Para ayudar a contrarrestar el habitual tránsito en urbes como la Ciudad de México o el caos cotidiano que enfrentan los usuarios del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) crearon prototipos de regulación para el transporte público basados en la tecnología conocida como vida artificial (que simula sistemas de organismos vivos). Colocar semáforos auto-organizantes, capaces de decidir si marcan el alto o el siga en un cruce, según el flujo de vehículos, es uno de los proyectos del equipo liderado por Carlos Gershenson García, del Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas de la UNAM, ya en uso en Bruselas y Nueva York. Gershenson García, Darío Zubillaga y Jorge Zapotécatl, del posgrado en Ciencias e Ingeniería en Computación emplean un algoritmo de seis reglas y simulaciones por computadora que consideran condiciones como cantidad de autos y su velocidad. “Falta probarlo en un proyecto piloto, que no hemos logrado por cuestiones burocráticas y políticas (...) Se economizaría combustible, lo equivalente a 10 líneas del Metrobús”, planteó.

**La Jornada**, p.33, (Emir Olivares Alonso).

#### *Nuevo sistema de edición genómica revoluciona la biología molecular*

La biología molecular está viviendo una revolución sin precedente gracias a un sistema de edición del genoma. Hoy día, los científicos de todo el mundo tienen a su disposición una técnica para cortar y pegar pedazos del ADN, metodología aprendida del mecanismo de defensa de las bacterias, aseguró Xavier Soberón Mainero, director general del Instituto Nacional de Medicina Genómica (Inmegen). Se trata de un avance extremadamente eficiente, económico y versátil, cuando antes había sido difícil, complejo e ineficiente, pero la posibilidad que nos da esta nueva tecnología de edición, basada en la proteína Cas9 y el sistema Crispr (siglas en inglés de Repeticiones palindrómicas cortas agrupadas y regularmente interespaciadas), es hacer investigación casi 100 veces más rápida y precisa, señaló. El científico participó la noche del martes en el foro titulado Edición de genes, que fue convocado por El Colegio Nacional y la Academia Mexicana de Ciencias (AMC). Ahí habló de esta técnica, creada por las investigadoras Emmanuelle Charpentier, del

Instituto Max Planck, en Alemania, y Jennifer Doudna, de la Universidad de California en Berkeley, Estados Unidos. Incluso –dijo– por esto seguramente pronto recibirán el Premio Nobel.

**La Jornada**, p.2, (Emir Olivares Alonso).

*Justina y Golem III representarán a México en el Robocup 2016*

Varios equipos mexicanos participarán a finales de junio en el Robocup 2016 (mundial anual de robótica) que se realizará en Leipzig, Alemania. Algunos de los representantes nacionales, dos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y uno del Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica (Inaoe) realizaron una prueba de entrenamiento en la categoría @Home (apoyo en el hogar) a fin de ajustar todos los detalles antes de la competencia. Los robots Justina, Golem III y Sabina (aunque no irá a la justa) echaron una cascarita ayer en el Museo de las Ciencias Universum, donde mostraron sus habilidades. Además, son capaces no sólo de recoger desechos y llevar bebidas desde el refrigerador a los comensales, los robots también pueden identificar personas con sólo escanear su rostro o escuchar su voz, superar obstáculos y orientarse en espacios cerrados.

**La Jornada**, p.31, (Emir Olivares Alonso).